
Guerre et Nation : la construction d'une nation par les colonies françaises d'Asie et d'Océanie / War and Nation: how to build a Nation when you are a colonialized people in Asia and Oceania

Laure Monin-Cournil*¹

¹Paris 1 Panthéon Sorbonne (CHAC) – chac irice – France

Abstract (in French and English)

La question de la construction d'une nation a souvent été posée en ce qui concerne les colonies. Les peuples devenus indépendants ou bénéficiant d'une certaine autonomie se sont-ils érigés en nation en même temps qu'ils ont (re)construit leur pays ? L'Histoire du XXe siècle des anciennes colonies françaises en Asie et en Océanie met en avant ces trajectoires de peuples dont les sentiments nationaux se sont construits ou renforcés avec ou contre la présence française mais toujours avec la Guerre. L'utilisation des soldats et travailleurs coloniaux au cours des deux guerres mondiales a été ressentie par ces protagonistes comme une énième soumission du colonisé envers le colonisateur. Elle a pu tout à la fois éloigner davantage les peuples colonisés de la Métropole, qui bien que se présentant comme la Mère Patrie n'a jamais réellement intégré les peuples colonisés à la nation française, ou en renforcer l'attachement administratif tout en consolidant la nation culturelle. La guerre d'Indépendance qu'ont menée les Vietnamiens a prouvé que la nation vietnamienne était profondément et traditionnellement divisée et qu'elle a longtemps été tiraillée entre se construire avec et sur le modèle, notamment militaire, proposé par les Français, et se construire contre ce même modèle.

This question is not a brand new one. Did People who became independent or autonomous also become a Nation in the same time as they were building their country? Twentieth Century History of French former Asian and Pacific colonial territories make proof that War and military facts have always been priority ways to build or reinforce their patriotic feelings. Using colonial soldiers and workers during World Wars I and II has been felt by these men as more and more submission. It also could have create more distance between colonialized people and France which has never really integrate them in the French Nation, or reinforce the administrative link while strengthening the cultural local nation. The Indochina War was clearly an Independence War in which the Vietnamese have shown that their Nation was deeply and traditionally divided and that it was torn between a national construction based on the French model, especially with the military model, and a work of nation-building with a diametrically opposed model.

Keywords: Histoire des relations internationales, Histoire diplomatique, Histoire militaire, Histoire Australie

*Speaker